

Zeitschrift: Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft.
Wissenschaftlicher und administrativer Teil = Actes de la Société
Helvétique des Sciences Naturelles. Partie scientifique et administrative
= Atti della Società Elvetica di Scienze Naturali

Herausgeber: Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

Band: 155 (1975)

Vereinsnachrichten: Schweizerische Gesellschaft für Anthropologie

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

D. Symposia

1. Schweizerische Gesellschaft für Anthropologie
Société Suisse d'Anthropologie
Società Svizzera di Antropologia

Recherches anthropologiques sur la biologie de la population suisse

M.-R. Sauter (Département d'Anthropologie, Université de Genève)

La Société Suisse d'Anthropologie a de nouveau remplacé sa réunion scientifique annuelle par un colloque. Organisé par M. W. Scheffrahn, de l'Anthropologisches Institut der Universität Zürich, il était consacré aux "recherches anthropologiques sur la biologie de la population suisse – Anthropologische Untersuchungen über die Biologie der schweizerischen Bevölkerung". Il n'était évidemment pas question de prétendre fournir une synthèse des problèmes, mais plus modestement de donner un aperçu de certains aspects de la démographie, de la géographie humaine, de l'anthropologie physique et de la sérologie de la population de la Suisse.

Après une introduction historique où le professeur M.-R. Sauter a rappelé "les principaux courants migratoires en Suisse à partir du haut moyen âge" et un exposé de M. J.-E. Neury sur "l'évolution démographique de la population suisse", trois communications montrèrent les résultats d'enquêtes où se combinent la démographie et l'anthropologie: MM.H. Leuzinger et D. Wegmann, "Anthropogeographische Untersuchung der Schweiz, Graubünden". – F. Forest, "Corrélations entre la sociodémographie et la variabilité phénotypique: quelques exemples Suisse N.E.".

Après que M.V.-P. Chopra ait rappelé les principales méthodes de la statistique utiles aux anthropologues, c'est à plusieurs de ceux-ci qu'il appartenait de donner une idée de la diversité des directions de recherches:
Professeur J.A. Baumann. Application de la biométrie à l'anthropologie médicale.

M.-J. Schlegel et V. Weilenmann-Grieshaber. Isolatuntersuchungen im Unterengadin (Kt. Graubünden).

H. Kaufmann. Quelques problèmes posés par la croissance en Suisse.

J. Buchberger. Anthropometrische Charakteristik heranwachsender alpiner und städtischer Kinder im Kanton Bern.

P.-A. Gloor. Répartition géographique des caractères de pigmentation.

W. Scheffrahn. Metrische und morphologische Merkmale der schweizerischen Bevölkerung.

Le colloque s'est achevé d'une part sur un exposé de sérologie par le Dr. R. Pflugshaupt: Genetische Polymorphismen des Blutes: Aussagemöglichkeiten und Genfrequenzen, et d'autre part sur une conclusion de W. Scheffrahn.

La plus grande partie des communications ont été publiées, grâce à une subvention du comité de la Société helvétique des sciences naturelles, dans le premier fascicule des Archives suisses d'Anthropologie générale (40, 1976), fascicule qui est l'organe de la Société suisse d'Anthropologie¹.

Il est résulté de ce colloque la constatation de la nécessité de développer les recherches anthropologiques en Suisse, pour tenter de suivre l'évolution de nos populations en fonction des facteurs multiples de transformation qui la travaillent. La vaste enquête d'O. Schlaginhaufen, dont rendent compte les deux doubles volumes d'*Anthropologia Helvetica* (1946 et 1959), date de 1927–1932. Elle devrait être refaite, en dépassant le cadre de seuls conscrits, pour s'intéresser aux différents composants de la population, et faire appel à la collaboration de médecins, de sérologistes, de sociologues et de démographes, au minimum. Il y aurait là matière à un programme national de recherche, puisque les résultats, mobilisant pour leur élaboration de gros moyens en informatique, pourraient avoir une utilité certaine dans de nombreux secteurs de la vie de la population suisse, ne serait-ce que dans le domaine de la santé publique.

1 Colloque de la Société Suisse d'Anthropologie, tenu lors de son assemblée à Aarau les 3 et 4 octobre 1975. Recherches anthropologiques sur la biologie de la population suisse – Anthropologische Untersuchungen über die Biologie der schweizerischen Bevölkerung. Archives suisses d'Anthropologie générale, Genève, 40, 1, 1976, pp. 1–127.— Ce même fascicule contient les compléments et corrections aux actes du colloque de 1974: Kolloquium: Der fossile Mensch im schweizerischen Paläolithikum. Actes de la Société helvétique des sciences naturelles, Partie scientifique. 154^e assemblée annuelle à Neuchâtel 1974, Bâle (1975). Sektion für Anthropologie, pp. 37–55.